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把一个认识的人送到大家眼前把一个认识的人送到大家眼前

林东林：不仅仅是我，可能还有很多读者和
评论家也都会有同样的疑问，你在写完《滴泪痣》
和《捆绑上天堂》那两部长篇小说之后，很多年里
一直没再写长篇，为什么？

李修文：其实写长篇的愿望从没断过，不断
在写，也在不断废弃，一直处在非常严重的自我
怀疑中。这种自我怀疑，本质上是我一直想写出
真正具备某种时代特征的小说，对，我写不出小
说的原因很简单，就是觉得自己没有能力写出那
些我在生活中认识的人，我喜欢的那些小说，都
送来了一个个我们认识的自己，席方平、贾宝玉，
到阿Q、孔乙己，一直到福贵，甚至孙少安、孙少
平，而时代的样貌和特征，往往就长在这些人身
上。通过小说贡献出来一个人物，把一个认识的
人送到大家眼前，这是我的执念，很长时间里我
都觉得自己没能力写出来。问题出在哪？本质
上还是一个作家如何认识他的时代和生活，如何
和自己狭隘的美学为敌，再走向一个更加宽广、
复杂，更加泥沙俱下的人群和世界——让写作作
为生活去自动呈现的结果，而不是画地为牢之后
再去苦思冥想的结果。当然，这只对我有效，对
别的作家来说则可能不必如此。

林东林：时隔二十多年之久，现在为什么又
会回过头来写长篇？是做好了内容和素材的准
备，还是说感觉自己已经建立起来了这样的能
力，走出了当年的自我怀疑？

李修文：这一点我特别感谢宁浩导演。这些
年里，他邀请我来做他的监制，也跟他一起，为他
签下的年轻导演和编剧策划电影项目，所以，我
们总是在一起，去选景，去拍摄，去东游西荡，我
不断听他讲他想拍的故事，他也不断听我讲我想
写的故事——我给他讲的故事，都不是作为剧本
的故事，而是作为小说的故事，他一直都在鼓励
我重新成为一个小说家。甚至有好多次剧本讨
论会，当我们陷入困境，他总是跟我说，既然剧本
不顺利，你还不如把你想写的小说写出来。《猛虎
下山》的故事，七八年前我就给他讲过，当然只是
个雏形，而且每次讲得都不一样，他一直劝我，赶
紧写出来。契机在于，当时为了一部电影选景，
我们去了一趟贵州水城钢铁厂，钢铁厂背后有座
山峰，宁浩走到哪都喜欢把手在眼前搭成一个框
子，就像取景器一样，透过取景器盯着山上的一
座独崖，他问我，在那儿趴着一只你要写的老虎
怎么样？那一幕让我非常震动，我一下子感受到
了一种美学，类似黑泽明老电影式的装置感。之
前，我总模模糊糊觉得，既要写下现实，又要写出
某种逸出现实的东西，经过宁浩的提醒，我突然
觉得，工厂也好，独崖也好，都是一座戏台，一座
让无数人匆忙上场又竹篮打水的戏台。

我还记得，钢铁厂的好多车间里都荒草丛
生，时有野狗出没，紧盯着我们这些不速之客，似
乎还在声讨着当年：他们当年的主人，为什么全
都远走高飞，只剩下它们居留在此地，一天天变
作了野狗？荒草丛里还散落着各种东西，我捡到
过一张车票，明明是从水城去贵阳的，但为什么
没出发？当年的那些人可能无数次想远走高飞，
想离开这个囚禁之地，最后却没能成行。总之，
我也没想到，这个在我心里徘徊盘旋了很多年的
故事，一下子就清晰了起来，就好像，我认识的那
些人，一个个拨开荒草丛朝我走了过来。

林东林：《猛虎下山》这部长篇小说，以一个
钢铁厂工人上山打虎、继而又以身扮虎、最后甚
至化身为虎的故事展开，在美学层面上，是不是
也有一种对中国古典小说传统的延续？

李修文：是的，你也知道，我受古典小说传统
影响甚大，单说人化虎的故事，唐宋传奇里就有
很多，蒲松龄更是写了好几个，这些故事一直装
在我的记忆之中，比如《汾上续谈》里人化虎又生
儿育女的那个故事，一直是我最喜欢的中国故事
之一，我怀疑我自从想写《猛虎下山》，这个故事
从一开始就进入到了我的故事之中。我倒是常常
想，在我们的古典小说传统中，为什么会有那么多
的人化虎、人化鹤、人化孔雀、人化蝴蝶？无非是，
这些人在现实里无处可去，作者但凡有一点怜悯
之心，总要给他们找一个避风港、避难所，总要给
无处可去的人一个去处，我甚至认为这种异化小
说往往见证着一个作家的慈悲与公正，因为记录
庞大事件的史册典籍里没有给那些人去处。

林东林：他们一路被命运推挤着，进入到了
某种绝境之中，想望门投止，不过根本就没有人
家，想望梅止渴，也没有梅子，所以只有变身，
化为老虎，化为蝴蝶，化为鹤，化为任何一种可
以化成的动物或者植物。这可能也是一个循
环，不断有这样的人，他们身上不断轮回着这样
的命运。

李修文：我就是在写一种命运的重复，一代
一代的人在这种命运的重复之中欲罢不能。所
以，我希望自己不仅仅是在写具体的某个时代，
而是如前所说，将小说里的工厂和背后的群山当
作一座戏台，这座戏台迎来了一代一代的刘丰
收，他们一代一代地上山打虎，又一代一代地一
无所获。为什么我在小说中用了那么多短句
子？也就是希望那些句子能像鼓点一样敲起来，
逼迫着每个人赶快撩起戏袍，匆忙上场，再去东
奔西突和打斗翻转，根本没有时间喘息。正是在

这样的语境之中，刘丰收和他的打虎队员们才一
点点清晰起来，才让我觉得，我是认得他们的。
其实，写这个小说最大的难度，还是如何尽可能
真实地去面对自己，因为刘丰收就是我自己：多
少时候，我们都是用谎言去对抗恐惧，又在谎言
里左右为难？多少时候，我们的谄媚又将我们送
上了一条难以回返之路？确实，在写作《猛虎下
山》的过程里，我有好多次，难以面对刘丰收这个
人物，因为他就像是映照着我自己的一面镜子。

林东林：《猛虎下山》里面的时间，大概对应
到现实世界中的二十多年前，即上个世纪末和这
个世纪初。你对那个时代和那个时代里的人，应
该有着很切身的体会和认识，时过境迁，这部小
说是对那个时代的一种还原和留痕么？

李修文：我最感兴趣的，还是人的生命
力——我们到底是依靠什么活下来的？我为什
么去写一个炉前工呢？因为炉前工在那个时代
其实是一种大哥的形象，他们收入高，身体强健，
他到厂里的浴池去洗澡，别人都要起身让位，但
他也要面对权力循环，车间主任和厂长们来洗澡
的时候，他也得乖乖起身，再让位给他们；下岗时
代到来之后，电工钳工锻工换个地方还能打工，
但是炉前工则往往无处可去，尊严也好，骄傲也
罢，只能随着时代的向前一点点被磨损，所以生
命力越强的人，往往在面临时代转折时，身上的
伤口也最深。我在散文里写过小时候见到的一
个“关二爷”，在剧团里演关二爷的，义薄云天，急
公好义，也下岗了，从那天起，他就换了个人一
样，失魂落魄，郁郁寡欢，不光是因为吃不上饭，
而是他的义气、他对别人的照顾全都在一夜之间
没了，这“关二爷”彻底地没了自己的战场。所
以，写《猛虎下山》的时候，我并没有去描述和呼
应一个时代的宏愿，而是老老实实通过书写去认
识那些从时代的缝隙里走出来的人，和他们一
起，与那个年代艰难告别，甚至是无法告别。我
记得，在水城钢铁厂，我跟宁浩邀请了很多当年
的老工人喝酒，在他们身上，仍然还携带着那个
时代赋予他们的强烈骄傲，那种骄傲是因为有多
大权力吗？不是，而是一种工人阶级的骄傲，真
是“白头宫女在，闲坐说玄宗”啊，所以我总是提
醒自己：也许，写好一个人就写好了一个时代，写
出一个我们认识的人就能帮我们真正地感知到
他所置身的时代。

时代的信使和时代情绪的翻译者时代的信使和时代情绪的翻译者

林东林：在《猛虎下山》里面的那个时代，互
联网和手机还没有广为普及，每个人都是以一种
直面相对和亲身参与的方式与这个世界接触，今
天这个时代不一样了，现在是一个信息时代、视
频时代，大家好像都躲在了手机或者电脑屏幕前
面参与这个世界，我们的参与从动作参与变成了
一种视觉的和心理上的参与，我们的经验也变成
了二手经验，那么作家该怎么书写这个时代？

李修文：我特别喜欢顾随先生在评价陶渊明
时的“身经”之说，所谓“身经”，就是自己动手，绝
不旁观。让我们看看陶渊明的诗，“晨兴理荒秽，
带月荷锄归”，你看看这些字词中埋藏的动作就
知道，他不是站在田埂上写出来的，他是从货真
价实的农田里耕作完了再回到村里去的。写作，
在相当程度上就是生活本身，我们不过是我们所
见之物的转述者——多年前，我曾见过一个盲
人，他告诉我，他并非和我生活在同一个世界上，
为了对付现世，他早早地在头脑中给自己虚构了
一个世界，绝大部分时候，他都生活在他所虚构
的世界里。必须承认，我被他深深震动了，所以，
在那篇叫做《三过榆林》的散文里，我决心越过所
谓“真实”的边界，去写下他的颠倒黑白和指鹿为
马；我还见过一只猴子，好多年里，为了报答当年

的救命恩人，每隔段时间，它便带来食物，去喂养
恩人去世之后留下的孤女，于我而言，当这样的
奇遇在眼前展开时，就是时代掀起了它的帷幔，
时代也因为它们而显露出更加真切的质地，更加
具备了令人信赖的人格力量。所以，我自己的认
识是：当我在什么地方和什么人成为了情感共同
体，时代便在哪里得以浮现，就好像，亲身参与了

“永贞革新”及其失败，柳宗元的旷世孤寒才能穿
越这么漫长的时间抵达今天的我们，我们也是在
杜甫的际遇里，才对什么是“安史之乱”认识得更
加深切。

林东林：时代变了，所以过去形成的一系列
经验也失效了，今天我们迎来了一系列新命题，
对于作家来说，也必须及时观照新的时代特征，
通过写作不断建立起新的感受。

李修文：我自己作为一个写作者，一直关注
着一个持续的课题，那就是，我们的古典文学传
统如何在今天的生活里重新被激活，就像戏曲、
话本、传奇在当时的人们生活中所起到的那种作
用，是否有可能被我们再一次认识到？我们说今
天的生活碎片化，我倒是觉得，戏曲、话本和传奇
其实也是那个年代里碎片化的结果，但因为他们
和俗世、和自己的生活贴得非常紧，人们通过它
们看见了自己的存在，也就帮助他们更好地度过
了他们的时代。你看《三言二拍》诞生的时代，
《堂吉诃德》已经诞生了，当时全球范围内的文学
都是以个人为中心展开的叙事。欧洲不断向外
扩张，版图不断变化，强调海洋文明基础上的英
雄个人主义；在中国，正处于李自成那个年代、明
朝将亡那个年代，越是战乱频仍，人们越是需要
更多讲述自己的故事来抵抗他们的幻灭之感，
《三言二拍》里的很多人都没有什么自控能力，我
们不如将这些人物看作是一种自我嘲讽，所以，
凌濛初和冯梦龙其实是那个时代的信使，是那个
时代情绪准确的翻译者，正是在这个基础之上，
他们成为了他们那个时代的“作家”。

林东林：所以，长篇小说的写作，在今天这个
时代也面临着一个新的难题，怎样去延续和对接
传统，又在这种延续和对接之中，形成长篇小说
在今天这个时代的一种特质。

李修文：实际上，这恐怕不仅仅是一个如何
对接传统的问题，长篇小说在今天面临着很大的
文体挑战，就比如，那些大河式叙事的长篇小说
就很难经得起考验了——过去，我们的主人公要
行进在漫长的旅途上，去对抗苦难，去经受时间，
最终通过考验，获得正果，当然，也可能是落得个

“白茫茫一片真干净”，世界再一次向我们展示出
他原本的威严和难以被克服。这有点像电影，过
去有段时间，我们认为，“文学性”乃至“戏剧性”
对于电影是重要的，但是，我们也许也该问一问，
过度的“文学性”或“戏剧性”对于电影的主体性
是不是一种干扰？一个我们目测起来特别严密
的剧本，到底适合用舞台剧还是电影去呈现它？
电影之所以是电影而不是话剧，是因为它有个普
遍的现代心理学基础在打底，在这个基础之上，
许多类型化桥段的运用，反而能召唤更多的人
心，于是，所谓的类型化，似乎反倒建立了一种更
广泛的完整性。我们的时代当然是波澜壮阔的，
但这种波澜壮阔并不像从前一样，自上而下的线
性发展着，而是不断地碎裂：时间在碎裂，处境也
在碎裂，也许，我们的长篇小说也要发生碎裂，再
在碎裂中去链接散文和诗歌，去链接戏剧和电
影，等等，以更加有效地去建设长篇小说在今天
的主体性。

林东林：像不少作家一样，今年年初，你的身
份也发生了改变，从一位专业作家成为一位大学
教授。你是从1999 年开始做专业作家的，算起
来至今有25年了，为什么会发生这种身份上的
改变？

李修文：其实，就是想要和更多的年轻人打
交道。这些年，除了做一个专业作家，我还担任
了不少影视项目的监制或总策划，其中最重要的
工作之一，就是和年轻编剧、导演一起讨论他们
的创意和剧本，本质上，我认为这和我去大学跟
学生们讨论创作是一样的。这些年，在和这些年
轻编剧、导演讨论的过程中，我自己深受他们的
触动和启发，就像我之前担任武汉大学驻校作家
时，在和同学们的讨论课上，他们的好多观念和
角度都让我常常暗自惊诧，所以我想，也许是时
候让自己跑上一条自己之前并不熟悉的跑道
了。另外，我也需要某种自我建构：阅读的建构、
知识体系的建构，乃至人格的建构。

重新找到讲述世界和人群的快乐重新找到讲述世界和人群的快乐

林东林：你最初就是写小说，《滴泪痣》《捆绑
上天堂》，还有一系列中短篇小说，后来进入影视
行业，有十多年没有写小说，这十多年的经历为
你带来了什么？

李修文：老实说，成为影视行业的一个什么
人物对我没有吸引力。我只希望自己好好做一
个作家，对，我曾经是一个编剧，但我必须得承
认，我是一个失败的编剧，我写过很多剧本，最后
拍出来的不过十之一二，是什么支撑我呢？其实
还是文学——我一直在写那些我心目中想写下
的东西，比如《山河袈裟》里的很多篇，也没发表
过，我就是自己写给自己看。甚至后来写《诗来
见我》，无非是做影视的时候老是动荡，今天在这
里明天在那里，往往今天把合同签错了，明天剧
组又没了，但是，也是在那样的颠沛流离中，我感
受到了古人走过的道路、写下的诗句，他们遭遇
的人间草木、飞沙走石和我遇到的一模一样，我
行走在他们行走过的道路上，那些古老的情感和
际遇又换了一种面目和模样重新来到我身
上——当它们成为我的生活本身时，我突然意识
到，我只要写下它们就好。对你说起的十多年，
我怀有深深的感激：文学不仅没有从我的生活中
消失，相反，我越来越相信它之于我生命的重要。

林东林：但是后来，你没有去写原来在写的
小说，而是写了一系列散文，《山河袈裟》《诗来见
我》《致江东父老》，表面上看起来，似乎从一位小
说家、编剧，成为了一位散文作家，为什么会写那
一系列散文作品？

李修文：一点儿都不矫情地讲，就是出自内
心的生命需要，总觉得还是要写下来点儿什么才
能将此刻度过去，才能证明文学仍然在我的生活
里。我写散文时，起心动念都特别简单：就是把
自己见识过的一个个人写出来，把自己难以忘记
的那些瞬间写出来，像《青见甘见》，其实就是记
录了我和叶舟两个人浪游青海甘肃的整个过程
而已，但是我知道，这趟浪游，对于写不出东西的
我重新找到自己信赖的字词，是无比重要的，这
不过是一种直觉，也许，散文就是一种靠直觉引
领的文体吧？有一年，为了给《疯狂的外星人》做
前期采访，我去了陕北的佳县，突然看见一群盲
人聚在一起唱山曲，唱花儿，一打听才知道，那些
年，几乎全西北的盲人都会在三月三那一天赶往
黄河边聚会，他们为了什么？无非是为了证明吾
道不孤，证明你的存在可以鼓舞我的存在。所
以，当他们凑在一起，一个个不要命地唱起来，我
几乎泪下，也一直想把他们写下来，但是，一直到
今天也没写成，因为我觉得我的文字几乎无力去
匹配我所目睹到的那些近于奇迹般的时刻，可他
们仍然时时被我想起，从这个意义上说，或许，我
一直都在写着他们。

林东林：他们让你见识到了一种完全不同却
又情意相通的天地人间。当然，这同时也提出了
一个问题，今天，好多人将自己物质化了，精致化
了，把自己弄到一个精巧细致的螺蛳壳之中，躲
在舒适区和同温层之中，抱团取暖，或者自己给
自己取暖，不愿意从象牙塔里走出来，不愿意从
办公室里走出来，不愿意从工作室里走出来，走
到一个更加广大的世界和天地里去，走到一种与
之前不同的异质生活里去。

李修文：你说得对，文学界也好，影视界也
好，好多人都有工作室，那种文创园里的工作室，
但我一直对此稍有怀疑，我觉得，一个创作者，恐
怕还是得不停地为自己创造尽可能崭新的生活，
而不是崭新的工作室。很长时间里，我都怀疑自
己再也写不出什么东西来了，幸亏有人叫我去做
编剧，编剧没有做成什么样子，倒是攒了一肚子
的苦水——今天见县长，明天见国企领导，今天
被人从剧组踢了出去，明天又和欠了钱的剧组一
起被扣留了，可能也正是如此，祁连山和戈壁滩
来到了我的笔下，各种犄角旮旯和站在其中的人
也跟我遇见了，也许，个人美学也好，生命底色也
罢，就此便发生了变化；所以我觉得，你所说的

“异质生活”，可能其实是一种再正常不过的生
活，就像浔阳江头之于白居易，永州柳州之于柳
宗元，但它们在今天尤其需要我们去创造，像柳
青那样的作家，舍弃了北京的生活和户口回到老
家去生活，这不是体验生活，这是在为自己重新
创造生活。

林东林：你以一个散文作家的身份重新归
来，写出了一系列极具个人色彩和辨识度的作
品，但是怎么没有继续写下去了？还是说，你觉
得要在散文和小说之间穿梭游移？

李修文：散文当然还是要写下去的，对于散
文，我的理解可能很狭隘：散文的背后，就是各种
各样的“我”，许多时候，写散文的那个我，就是私
设公堂的我和独断专行的我。以一座法庭为例，
无论你是原告、被告、书记员、法官，只要你写下
自己的感受，那就是一篇散文，因为它背后都有
一个强大的自我；而小说，更像一座完整的法庭，
需要各种各样的声音，甚至需要“我”的消失，许
多优秀的小说里都充满了争辩，不争辩，就没有
公正，所以为什么小说如此重要？我觉得它实际
上是映射我们个人生活的一座法庭。如前所说，
许多时候，一个作家写什么，在于他为自己创造
了什么样的生活，写《山河袈裟》和《致江东父老》
时的我，背靠在一个我所踏足过的世界上，并因
此而获得了某种充沛之力，如果我还要继续写散
文，我便要召回从前的那个“我”，去旷野，去我笃
定的道路上，去我投下了情意的人群里，我随时
准备这样做。

林东林：近几年，你密集地写了一系列小说，
新近又完成了一本小说集，其中的一些故事你也
跟我和朋友们分享过，目前的状态，是对自己当
年那个小说家身份的寻找和接续吗？

李修文：从生命体验上讲，我也觉得很神奇，
好多年之后，忽然又开始写小说了，而且每天都
想写，每天都写一点，但说实话，对于把小说写成
什么样子，我也并没什么特别的指望，毕竟能写
这件事就足以让我觉得非常振奋了。回过头来，
我还是要感谢宁浩，感谢《猛虎下山》，写作《猛虎
下山》的过程中，好多中短篇故事便找上我来了，
它们其实都是过去十几年里我无数次想要写出
来的故事，写完《猛虎下山》，像是闭塞的感官被
唤醒，再一次打开了，我才空前地信任着这些故
事，因为我知道，就像写散文时一样，我只要成为
一个我所见之物的转述者就好了。当然，写作的
过程里，还是困难重重，不断琢磨、修改或者放
弃，但是现阶段，写小说的隐秘快乐远远大过了
我去写别的文体，就像我在一篇创作谈里写到过
的：“好好做一个说书人吧，年复一年，用讲述去
理解时间，去理解命运，去理解人们在时间与命
运中的流转和忍耐。”

李修文 林东林

李修文，湖北省作家协会主席、武汉市
文联主席、武汉大学文学院教授，著有《猛
虎下山》《诗来见我》《致江东父老》《山河袈
裟》《滴泪痣》《捆绑上天堂》等

林东林，武汉文学院首届签约专业作
家，著有《火腿》《出门》《灯光球场》《迎面而
来》《三餐四季》《跟着诗人回家》等各类作
品多部
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写好一个人，就写好了一个时代


